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有的人少年时光不受年龄限制，樊树志先

生就是如此。

樊先生退休后，我们隔两三年见一次面。

每次见面，他都正儿八经地拿出一纸袋子书，取

出一两本，在扉页签好名字，送给我，陆陆续续

有《国史概要》《晚明史》《重写晚明史》《江南市

镇的早期城市化》，厚厚一大摞，占据了一个小

书柜。印象中，他退休后写了300万字左右，一

年写30万字，得写10年。

樊先生有本事把历史写得生动无比。有时

候在窗下拿着先生的书看，边看边呵呵傻笑，他

写朱元璋拿着个钵出去讨饭，那么苦的事，又那

么生动，让人想起长得七扭八歪的一个小和尚

是怎么辛苦讨生活的。又说起朱元璋讲给大臣

的那些白话——如今天下太平了也，止（只）是

户口不明白哩——然后让官员们去搞明白户

口。活灵活现，一个威严的、想要子子孙孙无穷

尽也的大老粗皇帝形象也就出来了。

樊先生的书让人联想起明代白话小说的调

调，有着一种烟火气，历史是人过出来的，不是

高高在上不接地气的。他的《晚明史》令人想起

那个东躲西藏、最后在西南丛林中飘摇的小朝

廷，寄托着最后一线儒家文人的希望，而后妃们

是靠着坚定的信念支撑度日。

我也能想象明代那个与全世界财富结合在一起的锦绣

江南，跟《影梅庵忆语》这样的笔记血肉相连，柳如是、董小

宛、陈圆圆这样的稀世美人，穿着薄如蝉翼的红色薄纱，在江

边引起万人围观……因为时代变迁，风流总被雨打风吹去。

苦难不动声色地藏在字面下。历史就是这样，让我们

知道自己来自何处，基因是什么，不会动不动大惊小怪，也

不至于活着跟没活一样。

我对樊先生的认真感到吃惊，并不是仅仅因为曾经跟

随他读书，而是因为他的大作《江南市镇的早期城市化》，那

是我看第一遍时几乎读不下去，觉得实在重要重新拿出来

读的书。那么重的一本书上，每一页都是资料。他说，几乎

跑遍了江南每一个市镇，实地考察当地的经济，查找明清文

献，想让一个个市镇复活。此后，他把明代棉纺、丝绸、茶

叶、瓷器融入全球贸易、大航海时代，作出从宏观到微观的

完整解读。

这是一个不动声色的浩大工程。他怎么会有这样的耐

心，一点也不耍小聪明，就这么默不作声地一个个小镇去

抠。这些枯燥的文字、数据里包含着浓烈的感情，没有真情

不可能付出如此多的时间，以至于我以后到某个江南小镇，

总是下意识地追随樊先生的足迹，再去翻翻方志里的一小

段，暗中想象这些市镇在桨声灯影里运了多少货物，当时的

物流节点在什么地方，这些小镇里的人是怎么生活的，一张

张织机从早到晚咔啦咔啦地织布，屋后的小河里泊着装原

料的船，贸易季节石板路上商人川流不息，一定吵翻了天。

晚上天彻底黑了，大家早早上床休息，因为不舍得点油灯。
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樊先生年轻时总是

穿戴整齐，带上厚厚的备

课资料，最早到教室，把

四块黑板擦干净，静静等

上课铃响。他上课几十

年，没迟到过一次，板书

清清楚楚的，《国史概要》

和《国史十六讲》在几十

年前就有了影子。

后来用电脑，他从早

到晚盯着资料，脑子里有

那些板书，手里噼里啪啦

打字，退休后的皇皇巨作

都靠这台电脑。

总有人好奇地问先

生如何养生，他说：工作

是最好的养生。其实，还

有自律。

我生病后，樊先生严

肃地说，不要过劳，我出

版的二十多本书，没有一

个字是晚上写的，白天一

分钟不浪费，晚上一分钟

也不利用，这样才能细水长流。他

的女儿、樊晔亲小师妹说，爸爸从不

“开夜车”，从30岁开始，几十年早睡

早起，自律到极致。

我以为他是老庄的信徒才水滴

石穿细水长流，结果先生特意解释：

“我年轻时有严重胃病，医生不让熬

夜，免得中枢神经过度紧张导致胃

出血。”他把文人跟道家联想的诗意

打破了，但真实即美。

退休后，他在卧室窗下放一张

桌、一把圈椅，边上一张小床，角落

里的书架放了满满的旧书，像老的

方志、谢国桢先生晚明资料等，好像

研究生宿舍。窗外是一片小小的

天。他就这么工作到八十多岁，坐

在那儿十年、二十年，总不嫌闷。

我们偶尔去看他，我们坐在床

上或者小凳子上，他坐在椅子上，一

通海聊，从社会、历史聊到家庭。他

告诉我最近在写什么，两只手张开

说，书快要出版了，你的博士论文我

也用了一段，可惜，当时没有出书。

我跟他说最近经济怎么样，我在干

什么，他从不埋怨我半中间去干了

其他工作，特别高兴地说，听说了，

做得不错做得不错，我支持。然后

开始回忆上世纪五六十年代的事

情，告诉我某某先生这些人当时怎

么样，感叹：有才啊有才。最后总

结，这本书写好我不再写了，看书写

东西多了头会晕，我现在就写写日

记，给自己解闷。我一开始会相信，

但过两年，他又出一本书；再过两

年，又是一本书。

他认真，但不学究。去图书展

览时讲座签售，穿着暗色的小格子

呢西装，头发梳得一丝不苟，最喜欢

即兴回答环节，“因为不知道会提什

么”，蛮有趣的，不要主办方事先准

备问题，一点也不好玩。80多岁的

人了，给人签名先看看字写得好不

好，如果不太板正会解释一句：抱

歉，我写字不太稳不好看了。

樊先生是时髦的，很绅士的那

种时髦。二十多年前我们两三个师

姐妹跟着樊老师读书，他讲着讲着

就点评起我们的着装来，你穿这个

不好看，跟你的气质不配。她这顶

帽子好，跟衣服搭着老好看的，人要

穿得年轻一点有精神气一点，要永

远有精神。他会介绍自己的穿搭心

得，你看，这件西装是在一百（第一

百货）买的，我就会注意到他西服里

面的淡粉、粉蓝衬衫，很提亮脸色。

与先生亦师亦友，二十多年前

跟随先生读书的时候每周见面，从

他的东北祖上讲到小时候抗战逃难

到杭州，那种湿冷真是比东北都

冷。恰好，我从小在杭州长大，他就

笑了，老杭州话你知道吧，小伢儿，

铜火铳儿，杭州话都是儿。他那种

杭州话很少有人说了。

有一次我去他家，那时的老公

房很小，“螺蛳壳”一样的客厅，他在

角落里放了一台录音机，正在放《三

轮车上的小姐真美丽》。

晔亲说，爸爸不是两耳不闻窗

外事的老学究，讲究生活趣味，喜欢

美术、音乐。儿时家中常放黑胶唱

片，现在还听广播里的“音乐下午

茶”。他喜欢邓丽君、费玉清、蔡琴

的作品，尤其喜欢上海老歌，如《夜

来香》《玫瑰玫瑰我爱你》等，对陈歌

辛、黎锦光等人推崇备至，百听不

厌。每个人都有永远不老的少年时

光可以享受。跟这样的人在一起穿

越时光，丰富得不觉简陋。

晚年他常陪着女儿看书画、摄

影展，看林风眠、吴冠中的画展，80

岁还登山，现在走不动了，开始在哔

哩哔哩上看旅游视频沉浸式体验，

过过旅游的瘾。只要有创新技术，

他肯定会学习用3D神游各个地方。

大概是因为热爱生活，身上的

自律和创新又奇妙结合，让他的书

既有翔实的史料，也有天马行空的

想象力，这些在对明末海盗汪直等

人的论证中体现得淋漓尽致。

这是一位让人称奇的学者。30岁以后，他坚持“白天一分钟不浪费，晚上一分钟不利用”，把学术
研究的时间延长了20年，80岁以后出版了11本（套）书。他喜欢听音乐、看展，上哔哩哔哩看视频，他
给学生介绍穿搭心得，鼓励家人做善事……
樊树志，复旦大学教授。很多人说，生命中有这么一位师长、朋友和亲人，何其幸运。
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樊先生不会来事儿，甚

至有些腼腆，不让学生看

他，也不探望别人。他的学

生不太聚会，生日静悄悄地

就过了，过节电话问个好就

行，多数时候电话也不打，

心里记挂就可以。

晔亲跟我说，你生病后

第一次露面做视频，爸爸坐

在电脑前头反反复复地看，

我出门上班了他还在看。

我拿着手机，不由得想起他

的那张小桌，那个小窗户，

那个头发白了的少年人。

那年的冬天，我们破天荒重

聚了一次。他看看我们，很

少说话。生命中有这么一

位师长、朋友和亲人，何其

幸运。

樊先生现在更不出门

了，最近一次见面是不久前

《重写晚明史》研讨会。那

天是他的生日，樊先生拦住

不让说，免得大家送礼，学

术会议变成生日派对。

那天，复旦历史系的小会议室挤

得满满当当，樊先生坐在最外头，那儿

有一台他从家里带来的大电扇，像台

鼓风机对着他吹，隔一个多小时他得

出去透透气，否则莫名地头昏。问他，

还看东西啊？他说还看的，看看就放

下了，头昏。

他像一个万花筒，不知道会转出

什么花。现在知道他会出去买菜，从

不还价，因为大家都不容易，而且他有

一张不会“讨价还价”的脸。他还鼓励

家里人做些慈善，捐些款，帮助流浪猫

狗，为特殊老人采买……有次去看他，

小区门口有只胖乎乎的小黑奶狗吃百

家饭，我送到了浙江平顶寺，下次跟樊

老师说说，小狗活得挺好的，都做了太

爷爷了。

他以前不是特别在意钱，现在更

不在乎，多吃一口穷不了，少吃一口富

不了。我们个人的日子是大时代的缩

影，跟随时代而走。这就是历史吧。

88岁樊树志

2024年，樊树志先生米寿之年，他出版了200万字的

《重写晚明史》五卷本，以及《人世事，几完缺——啊，晚

明》。这位研究明代史绕不开的专家，桑榆之年学术力如火

山喷发。
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